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Taft oder Rooſevelt
Für das deutſche Volk ſind die Tage des Ausruhens von

den innerpolitiſchen und parlamentariſchen Aufregungen ge
kommen Da richtet ſich der Blick auf bemerkenswerte po
litiſche Vorgänge im Ausland Nicht zuletzt rückt die große
transatlantiſche Republik in den Geſichtskreis mit den bei
den als Rivalen ſich gegenüberſtehenden Perſönlichkeiten
Tafts und Rooſevelts

Das Sternenbanner flattert zurzeit über einem vom
Wahlkampf um die Präſidentſchaft durchdröhnten Lande
Anfang November wird die Entſcheidung darüber fallen wer
auf weitere vier Jahre im Weißen Hauſe zu Waſhington
reſidieren ſoll Man hat bekanntlich von der letzten deutſchen
Reichstagswahl geſagt ſie vollziehe ſich in amerikaniſchen
Formen Schilderungen in Newyorker Blättern über das
hiſtoriſche Ringen zwiſchen Taft und dem einſtigen Rauh

reiteroberſt erweiſen jedoch daß die deutſche Nachahmung
des amerikaniſchen Vorbildes ſtümperhafter Dilettantismus
iſt So weit ſind wir in Deutſchland erfreulicherweiſe
noch lange nicht daß ſich ein Wahlkampf im Zeichen der
großen Zirkuspauke abſpielt daß die Helden unter ebenſo
unauslöſchlichem wie für ſie allen Ernſtes verheißungsvollem
Gelächter der Menge die Götter verbrennen denen ſie vor
dem gehuldigt hatten Jn den tollſten Kapriolen dieſer
Art ergeht ſich ſpeziell Rooſevelt Wirklich ein Virtuos in
der Kunſt des Bluffens Der große Mann erſtirbt förmlich
in Ehrfurcht vor der Majeſtät der Maſſen Parlamentaris
mus iſt ihm jetzt veralteter Kram Wozu dem Volk noch
eine wenngleich von ihm ſelbſt gewählte politiſche Jnſtanz
vor die Naſe ſetzen Unverfälſchter Volkswille ſpiegelt ſich
nur in unmittelbaren Volksabſtimmungen über Regierungs
vorlagen Und der fkrupelloſen Anmaßung der dämoniſchen
Brutalität der Mißachtung von Geſetz und Recht die ſich in
der barbariſchen Gepflogenheit des Lynchens äußern will der
gefällige Herr Rooſevelt ſozuſagen Handſchuhe überſtreifen
indem er dem Volk das Recht zuerkannt wiſſen möchte
Richter und Verwaltungsbeamte deren Entſcheidungen und
Wirken der öffentlichen Meinung nicht zuſagen einfach ab
zuſetzen Das amerikaniſche Volk könnte wenn es reſtlos
naiv wäre wähnen durch ſolchen Zauberer in ein Märchen
land eingeführt zu werden wo ſelbſtſüchtige Bevormundung
Jrreführung oder Ausbeutung der Regierten unbekannte Be
griffe ſind Als geriebener Praktikus vergißt Rooſevelt aber
auch nicht dem Umſtande Rechnung zu tragen daß die breite
Volksmaſſe im Grunde ein armer Teufel iſt deſſen ganzes für

einen Präſidentſchaftskandidaten belangreiches Kapital in
ſeiner Wahlſtimme liegt Um Gelder für die koſtſpielige
Wahlkampagne hereinzubekommen geniert er ſich alſo nicht
im mindeſten Verbeugungen auch nach der anderen Seite zu
machen vor den Dollarmagnaten der Newyorker Wallſtreet
und vor den Truſtgewaltigen gegen die er während ſeiner
früheren Präſidentſchaften in pathetiſchen Kundgebungen an
den Kongreß losgeſchlagen hatte ohne ihnen ernſtlich an den
Kragen zu gehen

Trotz aller Reklame und Tricks iſt es aber um Rooſevelts
dritte Präſidentſchaftschancen einſtweilen nicht ſonderlich be
ſtellt bei den letzthin ſtattgehabten Vorwahlen der republi
kaniſchen Delegierten zum Nationalkonvent blieb ſeine Rich
tung gegenüber der Taftſchen ſtark im Nachteil Das geſtattet
aber keineswegs einen Schluß auf den Ausgang der Prä
ſidentſchaftswahl ſelbſt Taft hat nämlich durch ſeine fixe
Jdee der internationalen Schiedsgerichtsverträge die ein
flußreiche Mehrheit des Senats gegen ſich aufgebracht Da
nun weitere charakteriſtiſche Früchte auf dem Feld ſeiner
ſtaatsmänniſchen Tätigkeit nicht gereift ſind ſo fehlen ihm
eigentlich zugkräftige Nummern für ſeinen Wahlfeldzug
doch iſt nicht zu überſehen daß ſeine weniger geräuſchvolle
Energie vielen Amerikanern ſympathiſch iſt Sie meinen
was Rooſevelt recht geweſen iſt müſſe Taft billig ſein näm
lich eine ausgiebigere ſtaatsmänniſche Entfaltung in einem
zweiten Jahrviert der Präſidentſchaft

Was nun die in den Vereinigten Staaten lebenden
Ausländer betrifft deren Stimmen bei der Wahl ins Ge
wicht fallen ſo ſcheinen die ſlawiſchen Elemente der Kandi
datur Taft zuzuneigen denn deſſen klug berechnete das alte
Heimatsgefühl reſpektierenden Reden an polniſche und
tſchechiſche Schulkinder haben in den Herzen der Oſt
europäer gezündet Etwas anders liegt die Sache wohl bei
den Deutſch Amerikanern und Jren Jhnen iſt der republi
kaniſche Dreizentnermann durch ſeine Schiedsgerichtsverträge
allzu ausgeprägter Britenfreundſchaft verdächtig geworden
Doch die Klippe des Senats hat ja die fragwürdigen Pro
jekte zum Scheitern gebracht und das könnte dieſe Gruppen
von Ausländern dazu führen zwiſchen den beiden republi
kaniſchen Präſidentſchaftskandidaken vom Standpunkt des
kleineren Uebels zu wählen ſofern ſie ſich nicht für einen der
demokratiſchen Partei entſcheiden was ebenſowenig unwahr
ſcheinlich iſt wie tadelnswert wäre denn ein demokratiſches
Regiment würde vielleicht mit manchen ſtaatlichen Miß
ſtänden aufräumen die unter der langjährigen republi
kaniſchen Herrſchaft eingeriſſen ſind

Die Hoffnung allerdings daß ein Wechſel in der Partei
gewalt zu einer Aenderung des handelspolitiſchen Kurſes
führen würde dürfte trügeriſch ſein Jn dem Punkte iſt in
beiden Parteilagern das nationale Jntereſſe entſcheidend die
Ausſicht auf Zuſtandekommen eines deutſch amerikaniſchen
Handelsvertrages alſo in jedem Falle äußerſt gering Be
denkt man aber die außerordentliche politiſche und wirtſchaft
liche Bedeutung des ſeiner Vollendung entgegengehenden

Panamakanals über die Zukunft der Union dann erſcheint die
hie drige Präſidentenwahl in einem weltgeſchichtlichen
ichte

Die deutsche Ravallerſe in Krieg

und Frieden
S Ein Kavalleriſt ſchreibt uns
Die neue Heeres vorlage ſieht nur die Errichtung

eines neuen Kavallerie Regiments zu fünf Schwadronen vor
Damit ſteigt die Zahl der Reiter Regimenter im Deutſchen
Reiche auf 104 Sie ſind im Frieden derart verteilt daß bei
jeder Diviſion eine Kavallerie Brigade zu zwei Regimentern
ſich befindet Allein beim Gardekorps ſind die beiden Divi
ſionen ohne Karallerie Dafür iſt ſchon im Frieden eine Ka
vallerie Diviſion zu acht Regimentern vorhanden die auch in
Zukunft beibehalten werden ſoll Abgeſehen vom Gardekorps
wird in Zukunft das deutſche Heer 48 Diviſionen zählen fürdie 96 Regimenter Kapvallerie erforderlich ſind Jähtt man

zu dieſen die acht Regimenter der Garde Kavallerie Diviſion
hinzu ſo ergibt ſich ein Bedarf von 104 Regimentern die durch
die neue Heeresvorlage gerade gedeckt werden

Außerdem iſt die Errichtung einer Schwadron in Bayern
beim 5 Chevauxlegers Regiment in Saargemünd beabſichtigt
Aber auch dann noch iſt die bayeriſche Kavallerie nicht voll
zählig weil bei vier Regimentern immer noch die fünften
Eskadrons fehlen

Jnm Kriege werden ſelbſtändige Kavallerie Diviſionen
geb ldet Aus der Zahl der reitenden Batterien und der

Maſchinengewehr Abteilungen läßt ſich ſchließen daß die Auf
ſtellung von elf ſolcher Diviſionen zu je ſechs Regimentern be
abſichtigt iſt was einen Bedarf von 66 Regimentern ergibt
Es bleiben demnach 38 Regimenter für die übrigen Zwecke des
Heeres als Diviſions Kavallerie übrig Nach der normalen
Zuſammenſetzung ſoll jeder Diviſion ein Regiment zu vier
Schwadronen zugeteilt werden Da 50 Diviſionen 1 Linie
vorhanden ſind iſt dies nicht möglich Man muß alſo ent
weder einen Teil der Kavollerie Regimenter teilen und
24 Diviſionen etwa die Hälfte des ganzen Heeres mit nur
einem halben Regiment verſehen oder Reſerve Kayallerie
Regimenter verwenden Das letztere Verfahren dürfte aber
wenig zu empfehlen ſein da ihre Mobilmachung erſt verhält
nismäßig ſpät erfolgen kann und ſie nur aus angekauften
Pferden beſtehen würden deren Rittigkeit und Leiſtungsfähig
keit nach den bisherigen Erfahrungen zu wünſchen übrig läßt
Man wird deshalb zu der erſten Maßregel als zu dem beſſer
gangbaren Notbehelf greifen müſſen und ähnlich wie es ſchon
früher einmal der Fall geweſen iſt dieſe Regimenter bei der
Mobilmachung zu ſechs Schwadronen aufſtellen ſie teilen und
dann jeder Div ſion ein Halbregiment zu drei Schwadronen
zuweiſen Eine der noch nicht bekannten Einzelheiten der
Heeresvorlage ſcheint dahin zu gehen daß man den mobilen
Kavallerie Diviſionen je eine reitende Abteilung
Feldartillerie zu drei Batterien mit je vier
Geſchützen und zwei ſchon im Frieden beſpannten Muni
tionswagen zuweiſt was die Gefechtskraft der Heereskavallerie
fraglos ſteigern würde

Feuilleton

Robert Franz
als Bearbeiter der Matthäus Paſſion und anderer Chorwerke

Joh Seb Bachs

Eine Abwehr und eine Studie
von

Superint a D Robert Bethge
Schluß

Das vierte Poſtulat heißt Orginalorcheſter Ja
oerehrter Her das iſt leichter geſagt wie getan Jn den
Bachſchen Partituren begegnen wir einer ganzen Anzahl von
Jnſtrumenten die bald nach ſeiner Zeit außer Gebrauch ge
kommen waren und es zumeiſt heute ſind Woher ſollen
wir dieſe denn nehmen Die wichtigſten unter ihnen ſind
die Oboe amore die Oboe da caccia und die hohe Trompete
Ueber dieſe drei einige beſondere Worte Darüber ſollte esdoch unter verſtändigen Leuten keines Wortes bebürſen daß

Franz wo er für dieſe die Klarinetten in C B und A je
nachdem in ſeinen Partituren vorſchlägt damit jene
Originalinſtrumente nicht hat verdrängen ſondern nur für ſie
weil ſie eben nicht mehr im Gebrauch waren einen Erſatz mit
d e e Klangcharakter hat e r wollen DieſerErſatz Vorſchlag hat mit dem Augenblick wo die Original
inſtrumente wieder zu haben ſind keine Geltung mehr Jn
der Matthäuspaſſions Partitur ſagt er ausdrücklich Die
Oboe amore und Oboe da caccia iſt durch Klarinetten an
deren Stelle engliſche Hörner wenn ſolche zur Verfügung
ſtehen ſich der Klangfarbe wegen noch mehr empfehlen würden
erſetzt Jn dem Vorwort zur Saba Kantate 1876 heißt es
Zunächſt war von den beiden Oboren da caccia nba dieſe Jnſtrumente jetzt außer Gebrauch gekommen ſind

mein

Statt ihrer habe ich zwei engliſche Hörner eingeführt die ſich
der Klangfarbe wegen am meiſten empfehlen dürften Da ſie
aber leider nicht überall zur Verfügung ſtehen ſo wird man
ſich in ſolchen alen r drungenbequemen müſſen D t u Klarinetteneſe wurden ſelbſtver ändttch in die Par

titur nicht mit aufgenommen man findet ſie aber den Orcheſter
ſtimmen beigelegt Die übrigen Jnſtrumente der Orig nal
partitur konnten unverändert beibehalten werden Ebenſo
hat Franz in der Kantate Wer weiß wie nahe die Oboe
da caccia durch engliſch Horn erſetzt Man ſieht alſo überall
wie er ſich ſtets die Klangfarbe der Originalinſtrumente gegen
wärtig gehalten hat Wie würde er es mit Freuden begrüßt
haben wenn er die beiden charakteriſtiſchen Oboen Arten hätte
benutzen und auch die hohen Trompetenlagen Bachs auf der
Trompete hätte ausführen laſſen können Ueber die hohen
Trompeten ſagt ſelbſt A Schweitzer wörtlich Wo keine guten
Trompeten zur Verfügung ſtehen iſt es immer noch das beſte
die Partie der oberen Trompete den doppelt oder dreifach be
ſetzten C und Klarinetten zu überweiſen oder ſie wenigſtens
aushilfsweiſe für die hohen Noten heranzuziehen Alſo genau
dasſelbe was Franz z B in der Magnificat Partitur ge
tan hat

Nun werden ja dieſe drei Jnſtrumente in neuerer Zeit
wieder gebaut aber wo können ſie denn in Gebrauch genommen
werdens wo ſind die Bläſer die ſie gut blaſen Und nur
gute Bläſer können in Betracht kommen Das können aber
eigentlich nur Spezialiſten für dieſe Jnſtrumente ſein denn
ſie ſind ſo ſchwer gut zu blaſen daß die Bläſer eigentlich kein
anderes Jnſtrument daneben blaſen dürfen ſonſt verderben ſie
ſich den Anſatz für jene immer wieder Wie mühevoll iſt es
ſchon zwei engliſche Hörner zu beſchaffen Jm hieſigen Stadt
theaterorcheſter exiſtiert eins im Militärorcheſter der 36er
war bis vor kurzem keins Wie mühevoll nun erſt zwei Oboe

amore und noch zwei Oboe da caccia zu beſchaffen und
auch wie koſtſpielig Und dies letztere fällt nicht unerheblich
ins Gewicht in der heutigen Zeit wo ſchon die übrigen durch
aus notwendigen Unkoſten für eine Bach Aufführung wie die
der Matthäuspaſſion faſt die Grenze der Unerſchwinglichkeit
erreicht haben Alſo nicht Franz ſondern die äußeren Um
ſtände verhindern die Verwendung dieſer Originalinſtru
mente

Von dem Erſatz der übrigen nicht mehr in Gebrauch
ſeienden Originalinſtrumente iſt wenig z e da die Herren
von der anderen Seite hiergegen weniger ausſprechen

Aber wenn man nun ſchließlich ſämtl che Originalinſtru
mente herbeiſchafft und verwendet ob wohl dann für unſere
Ohren wirklich alle die hoch geſpannten Erwartungen auf die
beſonderen charakteriſtiſchen Klangwirkungen derſelben er

füllt werden Selbſt Seiffart warnt in dieſer Beziehung vor
Ueberſpannung der Erwartungen

Franz hat nun an einzelnen Stellen auch in der
Matthäuspaſſion in den Chören übrigens mit äußerſter
Zurückhaltung und Beſchränkung auf das Notwendigſte zu
gleich aber mit feinſter muſikaliſcher Empfindung zu dem
Bachſchen Orcheſterſatze aus Gründen der Verſtärkung oder
des Kolorits Jnſtrumente hinzugefügt und iſt auch darüber
ſehr heftig angegriffen worden Meines Erachtens ſollte man
ſich aber nicht ſchon durch die Tatſache daß er es getan auf
regen ſondern ſollte erſt aufmerkſam die künſtleriſche Art
prüfen wie er es getan hat und welche Wirkung dadurch er
zielt wird Vom rein muſtikaliſch künſtleriſchen Geſichtspunkte
aus wird ſich gegen dieſe Wirkungen wohl wenig oder nichts
ſagen laſſen Aber über dieſen Punkt brauchen wir uns nicht
lange zu ſtreiten Denn in den betreffenden Vorworten hat

er die Weglaſſung ſolcher Zuſätze jedem Dirigenten der etwa
dergleichen Wirkungen aus irgend einem Grunde ſcheut ſtets
anheimgegeben und auch dadurch ſeinen Reſpekt vor der
Originalpartitur offen kundgetan

Und nun die Forderung des Originalorcheſters ſeitens der
Herren der hiſtoriſchen Richtung überhaupt Haben ſie denn
bei ihren Aufführungen wirklich die geſamten Originalinſtru
mente Außer den beiden genannten Oboen gibt es wie be
merkt noch eine ganze Anzahl in den Bachſchen Originalparti
turen Flöten à bec Corno da caccia Trompeten und Hörner
da tiraſſi Cornetti Liuti Violettas Violinen und Violon
celli piccoli Viola amore Viola da gamba Von dieſen habe
ich in den von mir beſuchten Bach Aufführungen jener Seite
nichts gefunden Aber vor allem Gehört denn der moderne
Flügel der doch erſt im Laufe des vorigen Jahrhunderts zu
dem geworden iſt was er jetzt iſt zu einem Bachſchen Original
orcheſter Der heutige Flügel wird nie ein Cembalo auch
bei der künſtlichſten Behandlung nicht Es erweckt mir allemal
ein Lächeln wenn man in den Ankündigungen dieſer Auffüh
rungen nach dem Original das Cembalo lieſt und nachher
in rklichkeit einen Frage vorfindet Vor einigen Jahren
bat mich in einer Händel Aufführung nach Chryſander in der
Pauſe ein neben mir ſitzender junger Student ich möchte ihm
doch die zwei Cembali auf dem Podium zeigen die

ſächl ch gekommen ſei zeigte auf die zwei großen Jnſtru

auf dem
Programm angekündigt ſeien und um deretwillen

mente in Flügelform die auf dem Podium ſtanden u von
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den Verhandlungen der Miniſter gar nicht in ne

Deutsehes Reich
Die Panſe in den Verhandlungen mit

England
Von unſerm Berliner Ke Mitarbeiter

Berlin 30 März Telegr
Aus guter Quelle erfahre ich daß die Pauſe in den

Verhandlungen mit England ſich noch lange hinziehen wird
Die Pauſe war zunächſt bis zum 28 März feſtgeſetzt ſie iſt
aber noch bis nach Oſtern verlängert worden Und ob die
Verhandlungen dann ſofort wieder aufgenommen werden
iſt ſehr fraglich Man nimmt in hiefigen diplo
matiſchen Kreiſen an daß vor der Erledigung der beider
ſeitigen Flottenvorlagen bei den diplomatiſchen Verhand
lungen nichts Erſprießliches herauskommen wird

Der Kaiſer bei den Ausgrabungen
von Garitza

Aus Korfu 30 März wird dem Lok Anz vonſeinem Sonderberichterſtatter telegraphiert
Nachdem der Kaiſer bei ſeiner Ankunft in Korfu wie

ſchon kurz berichtet die im vorigen Jahr gefundenen und im
hieſigen Muſeum aufgeſtellten Giebelſkulpturen beſichtigt
hatte begab er ſich heute früh gegen acht Uhr in er
des Prinzen Auguſt Wilhelm zum erſtenmal während ſeinesdiesjährigen ehe in Korfu zu den Ausgrabungen
bei Garitza die jetzt wieder aufgenommen worden ſind Das
beſondere Jntereſſe des Kaiſers erregte der in ſeiner Ab
dere gefundene Altar des alt int h Tempels aus
dem ſiebenten Jahrhundert vor Chriſti Geburt Profeſſor
Doerpfeld erläuterte an der Hand von Karten und Skizzen
den Grundriß des Tempels und die auf der Ausgrabungs
ſtelle ar Tempelteile Nachdem Profeſſor er
in längeren Ausführungen darauf hingewieſen hatte daß
Korfu höchſtwahrſcheinlich die Jnſel der Phaeaken ſei be

e der Kaiſer daß nicht nur die Grabungen bei Garitza
ortgeſetzt werden ſollen ſondern daß ſyſtematiſche Aus

gabungen auch an weiteren Stellen zu erfolge haben wo
möglicherweiſe die vorhiſtoriſche Phaegakenſtadt geſtanden
haben könnte und wo zudem noch Reſte von Altertümern
aus der klaſſiſchen griechiſchen Zeit vermutet werden

Grbſchaftoſtener und bundesſtaatliche Miniſter

Die Nordd u Ztg r in ihrem RückblickUnſere Mitteilungen über die Konferenz der bundes
ſtaatlichen Miniſter ſind mehrfach zu Unrecht bemängelt
worden Es iſt auch dargeſtellt worden als ſtänden
unſere Angaben mit amtlichen Aeußerungen von Teilnehmern
dieſer r im Widerſpruch Solchen Auslegungsver
ſuchen ſind die tigſtellungen auf dem Fuße gefolgt Neuerdings beſſ t die Preſſe mit Bemerküngen die der
braunſchweigiſche Staatsminiſter Hartwieg in dieſer
Angelegenheit den Braunſchweiger Neueſten Nachrichten
gegenüber gemacht haben ſoll Nach der Angabe dieſes Blat
tes hätte der Miniſter geäußert die Erbſchaftsſteuer ſei bei

gezogen worden Die Aeußerungen des Staatsminiſters
können unmöglich richtig wiedergegeben worden ſein Tat
ſächlich iſt die Frage der Erbſchaftsſteuer in der e

ver bereits von uns gemeldeten Ergebnis verhandel
worden

Ein Vertrauensvotum für Baſſermann
Der Verein Nationalliberale Partei München nahm

in ſeiner Generalverſammlung folgende Reſolution ein
ſtimmig an

Die nationalliberale Partei Münchens hält im gegen
wärtigen Zeitpunkt eine er des Organi
ſationsſtatuts für nicht erforderlich Da ein
Vertretertag der lediglich Satzungsveränderungen zu be
antragen hat zu unerfreulichen Reibungen führen kann

denen eins war Aber nein ſagte er das ſind tewöhnliche de Bewahre erwiderte ich lange dieſe
ufführung dauert ſind es Cembali nachher ſind es wieder

h Flügel Aber das ſtreift ja an die Vorſ iege
ung falſcher Tatſachen war ſeine Antwort auf we ch

nur ſagen konnte Das müſſen Sie mit dem Herrn Dirigenten
abmächen Warum nennt man denn das Kind nicht mit
dem rechten Namen Muß denn nur heutzutage alles mit

en Jch erinnere mich daß vor einer
I

Gewalt hiſtoriſch T
Reihe von Jahren Ni eipzig als er noch die Karch infreitagsaufführung der Wien leitete einmal das Cembalo

zu den Sekkorezitativen verwandte Er wurde damals wegen
des dünnen Tones derſelben von der Kritik heftig angegriffenDarauf hat man dort wieder zum Flügel zurüczegeiffen und
als ich vor einigen Jahren die Paſſion in Leipzi beſuchte
wurde der Flügel nun aber nicht mehr bloß zu den Sekko
rezitativen benutzt

Und auch in betreff der Orgel frage ich Haben denn die
modernen Orgeln noch wirklich denſelben Klang wie die alten
Bachſchen Ja haben denn die modernen Orgeln unter
überall gleichen Man ſieht Schwierigkeiten über
Schwierigkeiten überall wenn män es mit dem Original
nun einmal auf die Spitze treiben will

Ueberhaupt iſt es mit den Originalaufführungen der
Bachſchen Werke eine eigene Sache Und wenn man ſämtliche
Originalinſtrumente verwendet hat man immer noch n
den Bachſchen Originaltonſatz für die Generalbaßſtimme Die
Herren behaupten zwar was I ſpielten ſei das was Bach
gewollt habe Sie ſind natürlich alle wieder einmal dabei
geweſen und wiſſen alles ganz rn Wer s glaubt Jch habe
chon manches an Tonſatz zu hören bekommen von dem ich

und andere mit mir getroſt behaupte Das hätte der alte
Sebaſtian ſicherlich nicht zie und hätte es t von einem
Dritten nicht gelitten o nur keine Uebertreibungen mit
der vermeintlichen Originalgeſtalt

aber dürfen die Herren ſo lange ſie nicht ſelbſt
das Originalorcheſter im ganzen Umfange verwenden und
beſonders ſo lange ſie den modernen Flügel verwenden nie
manden anklagen der das ihm zur Verfügung ſtehende
moderne Orcheſter nach beſtem Wiſſen und Vermögen ver
wendet und mit ihm die alten Kunſtwerke in möglichſt ſchönſter
und annähernd erſ

eDas letzte Po at des Zeitungsberichts iſt
fender Geſtalt herauszubringen i

ervor

und dadurch das i Leben der Partei geſchädigt
wird wird hiernach bean t auf die Tagesordnung des
nächſten Parteitages ein politiſches Referat zu ſetzen und
den Abg Baſſermann als Haupkredner zu be
ſtimmen Die nationalliberale Partei Münchens drückt
dem bewährten Führer Baſſermann der es ſeit vielen Jah
ren verſtanden hat der nationalliberalen Partei in allen
nationalen liberalen und ren Fragen ihre volkstüm
liche Grundlage zu erhalten r wärmſtes Ver
trauen aus und erwartet von dem nächſten Vertreter

tag daß er alle T Strömungen innerhalb der Par
tei von welcher Seite ſie auch kommen mögen zurückweiſt

Der Rücktritt Roerens
Zum Rücktritt Roerens meldet die Kölniſche Volksztg

daß Roeren dieſe Angelegenheit bereits am 14 Februar in
einer Fraktionsſtzung des Zentrums zur Spra ebracht
habe Die Roerenſche Erklärung ſchließt mit den Worten

Die Auseinanderſetzungen die ſich an die Definition
der Kölner Oſterdienstagskonferenz anknüpfen haben er

eben daß eine Verteidigung der von mir vertretenen Grundſühe ſelbſt den fortgeſetzten Provokationen gegenüber für mich

in meiner Stellung als Mitglied der Fraktion als ausge
ſchloſſen gelten müſſe dieſe Lage würde für mich un erträg
lich ſein ich müßte ſie als un würdig bezeichnen Jch bin
deshalb nicht in der Lage meine Mandate länger beizu
behalten und zwar weder das zum Abgeordnetenhauſe noch
auch in Konſequenz davon dasjenige zum Reichstage Jch
ſcheide ohne Bitterkeit aber nicht ohne Wehmut aus einer
Fraktion der ich nahezu 30 Jahre angehört habe Jch werde
das Haus in welchem ich ſo viel Freundſchaft und treue
Freunde gefunden habe beim Verlaſſen nicht mit Steinen be
werfen Ernſte Fragen müſſen ernſt und ſachlich behandelt
werden und wenn das geſchieht dann wird ſich eher als man
heute erwartet die Anſicht Bahn brechen daß der Grundſatz

die Tätigkeit des Zentrums habe ſich im Einklang mit
der katholiſchen Weltanſchauung zu befinden wirklich nicht
als V o u zu bezeichnen iſt ſondern daß es der
Grundſatz des alten v Malinckrodt Windthorſt Zentrums iſt
dem auch der Reſt meines Lebens gehören ſoll

Die Kölniſche Volkszeitung bemerkt dazu Herr Roeren
ſcheint alſo den Kampf für die Definition der Oſterdienstag
konferenz außerhalb der Fraktion fortſetzen zu wollen Daß
er dies als Mitglied der Fraktion nicht länger tun kann ſtellt
er ſelbſt feſt Durch das Ausſcheiden Roerens wird die Lage
jedenfalls ſehr vereinfacht 2 Es iſt bedauerlich daß es ſo
weit kommen mußte

Die beiden Mandate Roerens ſind ſicherer Zentrumsbeſitz
Zum Reichstage wurde Roeren in Merzig Saarburg ſogar im
Jahre 1907 als ſich gegen ihn die ganze Entrüſtung des deut
ſchen Volkes wegen ſeines Verhaltens in den Kolonialkämpfen
und beſonders in der Angelegenheit Wiſtuba richtete mit
großer Mehrheit wiedergewählt Ein Nationalkatholik er
hielt 4498 Stimmen Roeren aber ſiegte im erſten Wahlgange
mit 28 653 Gegenüber dieſer Ziffer hatte er bei der letzten
Wahl ſogar einen Rückgang zu verzeichnen denn bei den
Wahlen am 12 Januar wurden abgegeben für Roeren 25 789
Stimmen für einen Nationalliberalen 2629 und für den

e 1112 Stimmen Der Wahlkreis iſt zu 96 Proz
atholiſch

Jm Abgeordnetenhauſe vertrat Herr Roeren den Wahl
kreis Trier Stadt und Land Er wurde dort 1908 mit 430
gegen 37 nationalliberale Wahlmänner gewählt

Rücktritt des Oberbürgermeiſters Dr Adickes
Oberbürgermeiſter Dr Adickes dat folgendes Schreiben

an den Frankfurter Magiſtrat gerichtet
Aus meinem wiederholten Unwohlſein der letzten

Jahre iſt mir immer ſtärker und drängender die Ueber
zeugung erwachſen daß mein Geſundheitszuſtand mir nicht
mehr geſtattet mein Amt mit derjenigen Friſche Energie
und Jnitiative zu führen und nach außen zu vertreten wie
ich für erforderlich halte Meine Abſicht im vorigen Jahre
nach Vollendung meines 65 Lebensjahres aus dem Amt
r ſcheiden glaubte ich mit Rückſicht auf die ſchwebenden

niverſitätsver handlungen nicht ausführen zu
dürfen Dieſe Verhandlungen ſind jetzt ſo weit gediehen
daß ſie in Bälde zum Abſchluß gebracht werden können

hebung der doppelchörigen Anlage des Werks Ja da iich wirklich t was der Referent damit Wegen ar will
er denn nicht in der Frangſchen Partitur geleſen oder

t er ſie vielleicht noch gar nicht vor Augen gehabt Groß
und breit e dem Bachſchen Original entſprechend

Franz bei jeder Nummer Coro I oder Coro oder
oro I I vorgeſchrieben Alſo was will er denn weiter

Oder will er vie u Franz einen Strick daraus drehen daß
er nicht auch zwei beſondere Orgelſtimmen für zwei e
geſetzt hat Ja verehrter Herr woher ſollen wir denn gleich
zwei Orgeln nehmen wir ſind froh wenn wir eine gute
Orgel zur Verfügung haben Uebrigens habe ich auch bei den
r auf der anderen Seite noch niemals zwei Orgeln ge

n

Ueber das pietätvolle Verhalten von Robert Franz zum
Original überhaupt mögen aber ſeine eigenen Worte authen
tiſche Auskunft geben Jn dem Vorwort zur Magnificat
Partitur 1864 ſagt er Meine Abſicht iſt zunächſt nur dahin

n die mancherlei Schwierigkeiten welche einer AufS

rung des Werkes entgegenſtehen nach Kräften aus dem
ege zu räumen Man mag in aller Freiheit von dieſen

meinen Vorſchlägen Gebrauch machen und ſie vor allem nach
der Originalpartitur welche durch die vorliegende nicht erſetzt
werden ſoll immer neuen Prüfungen unterwerfen Aehnliche
Arbeiten anzuregen und ſo eine gleichmäßige Tradition für
die Wiederbelebung Bachſcher Werke anzubahnen iſt einer der
Hauptgeſichtspunkte die mich beſtimmt haben auf den uneigen
nützigen Vorſchlag des Verlegers das ganze Werk in dieſer

orm drucken zu laſſen einzugehen Und dies hat er ſpäter
mmer wiederholt bis an ſein Ende hat er immer und immer

wieder die eingehende Vergleichung ſeiner Ergänzungen mit
den Originalpartituren gefordert Seine Partituren markieren
die von ihm herrührenden Ergänzungen des leichteren Ueber
blicks wegen mit dem Zeichen F und geben im übrigen das
vollſtändige Original treu wieder

Wer nur einmal Franz bei Lebzeiten vor den BachſchenOriginalpartituren in ſelbſtvergeſſener Verſenkung in an
nender Bewunderung und demütigſter Beugung vor der Größe
dieſes Genius mit verklärtem leuchtendem Geſicht hat ſtehen
ſehen dem würde es auch bei abweichender Anſicht in ein
zelnen Punkten völlig unmöglich ſein t ihn den Vor
wurf als habe er auch nur einen Augenblick das Original
S Trert zu erheben und ſein Andenken auf dieſe Weiſe zu

rüben

m Die Zeit meines Scheidens iſt daher ge
kommen Die nach der Univerſität für
ihre Begründung erorderlichen Arbeiten liegen der Akademie
ob und ich bin bereit ſie im alten Umfange weiterzuführen
ſo lange ich dazu in der Lage bin Jndem ich daher meine
Penſionierung mit dem mir zuſtehenden Ruhegehalt zu
einem noch zu vereinbarenden Zeitpunkt und die Erwirkung
der allerhöchſten Entlaſſung aus meinem Amte hiermit be
antrage bedarf es keiner Verſicherung wie ſchwer mir die
Trennung von meinem über 21 Jahre verwalteten Amte
und von meinen Mitarbeitern wird und wie alle meine
Gedanken auch ferner an dieſer mir ſo lieb und heimiſch ge
wordenen Stadt hängen Dr Adickes

Dr Adickes wird in den Aufſichtsrat der Dresdener Bank
als deſſen ſtellvertretender Vorſitzender eintreten

Der Offſtziersmord in Ofterode
Jm Oſteroder Lokalblatt erſchienen Nachrufe von Offi

ieren Unteroffizieren und Mannſchaften Jn dem letzteren
ißt es Der Hauptmann war uns ein gerechter und hoch

geſchätzter Vorgeſetzter dem wir ſtets ein bleibendes Andenken

h hat noch kein Ergebnis über die H
ie Unterſuchung ein Ergebnis über die Her

kunft der ſcharfen Patronen gehabt Jn der Stadt
wird ein Gerücht verbreitet daß bereits vor eigen Tages
Patronen im Bett eines anderen Soldaten gefunden worden
ſeien Die Leiche des Hauptmanns Reetſch wird nach Gotha
übergeführt um dort eingeäſchert zu werden Der Soldat
wird in Oſterode beerdigt

Die Zentenarfeier der Firma Krupp
Der Termin der Hundertjahrfeier der Firma Krupp iſt jetzt

auf die erſte Auguſtwoche mit Rückſicht auf die Reiſedispo
ſitionen des Kaiſers feſtgeſetzt worden

Der Kaiſer zahlreiche Bundesfürſten und Vertreter von Re
gierungen der Bundesſtaaten werden an der Feier teilnehmen
ebenſo die einflußreichſten Vertreter der deutſchen Jnduſtrie und
Vertreter des Auslandes Jm Mittelpunkt der Feier ſtehen
Tournierſpiele die die Zuſchauer in die Zeit Kaiſer Maxi
milians I verſetzen und ſymboliſch den Kampf zwiſchen den alten
und den neuen Waffen darſtellen werden Das Ritterſpiel wird
ron Profeſſor Keller Düſſeldorf ausgearbeitet Die ſchauſpiele
riſche Leitung liegt in den Händen des Regiſſeurs Bruck vom
Düſſeldorfer Stadttheater Die Vorbereitungen ſind in vollem
Gange

20 Millionen
Nach einer offiziellen Mitteilung wird die Aufbeſſerung

der Mannſchaftslöhnung wie ſie in der neuen Wehr
vorlage vorgeſehen iſt den Betrag von über 20 Millionen Mark
jährlich erreichen

Die Aufhebung der Liebesgabe
wird nicht nur bedenkliche Konſequenzen für die Verßraucher
in Geſtalt einer unten nach ſich ziehen können ſon
dern auch den gewollten finanziellen Effekt ver
fehlen wenn nicht gleichzeitig durch eine anderweitige Ge
ſtaltung des die auf die Schaffungeines Privatmonopols zugeſpitzte Tendenz beſeitigt wird
Würde die Beſeitigung des Kontingents bei freien Marktver
hältniſſen t ſo wäre durch eine Mehrproduktion der
jetzt durch die Branntweingeſetzgebung völlig lahmgelegten ge
werblichen Brennereien bald ein
funden

Seit 1909 hat die Spirituszentrale den Preis für Trink
branntwein um mehr als 20 Markerhöht zuletzt wie
erinnerlich um 8 Mark Hierdurch wird ein Konſumrückgang
hervorgerufen den ja als ſelbſtverſtändlich auch die Kreugz
zeitung jüngſt zugegeben hat Nun verliert aber die Reichs
kaſſe für jeden Liter Branntwein der weniger getrunken wird
1,25 Verbrauchsabgabe ein Verluſt dem nur 20 Pfg Gewinn
an der Liebesgabe entgegenſteht Geht alſo der Konſum nur
um 5 Proz des bisherigen Kontingents 2 Mill Hektoliter
alſo um 100 000 Hektoliter zurück ſo fällt eine Verbrauchs
abgabe in Höhe von 105 Mk mal 100 000 gleich 10,5 Mill Mk

usgleich im Preiſe ge

Nach dieſem allen möge nun das Publikum ſelbſt die Ant
wort geben ob es gerechtfertigt ſei immer wieder das
Original gegen Robert Franz in der Weiſe wie es ge

ſchieht auszuſpielen als habe er es mit ſeinen Ergänzungen
bedeckt beeinträchtigt in ſeiner Wirkung geſchädigt als
habe er der unvergleichlichen Perſönlichkeit des großen Bach
ſeine eigene aufdrängen als habe er nicht vielmehr überall
dem großen Genius allein nur dienen wollen

Und die Beſucher unſerer Paſſions Aufführungen mögen
ſelbſt die Frage beantworten ob ſie nicht den ſtarken Eindruck
einer ſchönen ſtimmungsvollen Wiedergabe des Bachſchen
Wunderwerkes und einer inneren Einheitlichkeit des Ganzeß
auch in dieſer muſikaliſchen Geſtaltung mit hinweg genommen
haben was doch die Hauptſache iſt ob ſie überhaupt beim
Hören die Franzſchen Ergänzungen von dem Bachſchen Original

hier hört Bach auf hier fängt Fran an haben unter
cheiden können ob ſie überhaupt beim Hören auch nur an
ranz gedacht haben und nicht allein an den großen Genius

ch der uns dieſes Himmelsgeſchenk gebracht hat

Mit der tet oft gehörten Redensart Gebt Bach was
Baches iſt wird Franz gegenüber ein Purn unverantwort
licher Mißbrauch getrieben Er hat wahrlich Bach gegeben
was Baches iſt freilich in einem viel tieferen innerlicheren
Sinne als ſeine Gegner es verſtehen oder verſtehen wollen
Vor einiger Zeit las ich im Korreſpondenzblatt des evangel

e für Deutſchland in einer Beſprechung der
Geſammelten Schriften von Robert Franz über die Wieder

belebung Bachſcher Werke den Satz Man hat Franz in der
Hitze des Streites entſchieden unrecht getan Man hat ihn
wohl gar nicht verſtanden Und es ſcheint wirklich ſo als
verſtünde man ihn auf gewiſſer Seite auch heute noch nicht
oder wolle ihn nicht en Die Bemerkung des Herrn
Referenten über die auffallende Zurückdrängung von Franz
in neuerer Zeit und über die jetzt wohl allenthalben üblichen
Originalaufführungen iſt in dieſer Allgemeinheit zum min
deſten etwas ſehr gewagt ſie ſteht wie heutzutage ſo vieles
unter dem Zeichen der Uebertreibung und könnte von mir
mit leichter Mühe auf das richtige Maß zurückgeführt werden
Aber ich habe nie viel auf die augenblicklichen äußeren Er
olge gegeben ſie wenigſtens als Beweiſe die richtige Bee Surteilung des inneren Wertes einer e nie anſehen

können Terapora mutantur et nos mutamur in illis



fort Da der Effekt der Aufhebung der Liebesgabe auf 15
oder allenfalls 20 Mill Mk geſchätzt wird ſo bleibt für das
Reich lediglich ein Nutzen von 4 bis 9 Mill
übrig Das heißt daß der finanzielle Effekt nahezu vollſtändig
ins Waſſer fällt falls es nicht gelingt für den Branntwein
einen freien Markt zu ſchaffen

Alſo ſchon in z e gen Jntereſſe um wirklich aus der
Abſchaffung der Liebesgabe einen nennenswerten Vorteil zu
erhalten muß die Regierung die entſprechenden geſetzgebe
riſchen Maßnahmen ſchaffen Wir dürfen wohl damit rechnen
daß der neue Reichsſchatzſekretär ſich das bereits klar gemacht
hat und ſehen deshalb ſeinem Geſetzentwurf mit Jntereſſe ent
gegen

Albert Traegers Humor
Man ſchreibt der Frankf Ztg Eine der reizvollſten Eigen

ſchaften Albert Trägers des anſcheinend Unverwüſtlichen und nun
doch ſo plötzlich Dahingeſchiedenen war ſein Humor von dem hier
tin paar Proben gegeben werden mögen Mit Vorliebe pflegte er
ſich wegen ſeines Ausbleibens in Verſammlungen wo der allſeitig
beliebte Mann eſhnſuchtsvoll erwartet wurde in halb ſcherzhafter
halb poetiſcher Form zu entſchuldigen So ſandte er noch vor
wenig Tagen anläßlich des Parteitages der Fortſchrittlichen
Volkspartei al ser der abweſende Senior ſchmerzlich vermißt
wurde folgende Entſchuldigungsverschen

Den lieben Freunden innigen Gruß
Wie ſchmerzt es mich tief daß ich fernbleiben muß
Der ärztliche Machtſpruch ſperrte mich ein
Wie wär ich doch ſelig Streikbrecher zu ſein

Ha der Bergarbeiterſtreik mit den Arbeitswilligen im
Vordergrunde des Jntereſſes ſtand und in beiden Parlamenten
den Gegenſtand der leidenſchaftlichſten Erörterungen bildete
wohnte dem platoniſchen Wunſche Streikbrecher zu ſpielen noch
eine beſondere troniſche Pointe inne Lakoniſcher lautete die
Entſchuldigung am Abend der Reichstagswahlen als er
auch in einer Verſammlung trotz feſten Verſprechens aus Geſund
heitsrückſichten nicht erſcheinen konnte Am Abend des Wahltages
lief noch in zwölfter Stunde ein Telegramm ein mit folgendem
knappen Wortlaut Nicht apathiſch ſondern rheumatiſchl
Mit Munckel teilte Träger der um ſieben Jahre Aeltere das
Schickſal erſt ſehr ſpät zum Juſtizrat befördert zu werden Jn den
80er Jahren war die Fortſchrittspartei die Bismarck ironiſch als
Hemmſchuh Partei bezeichnete bei der Regierung ſehr miß

liebig Die Verleihung des Titels Juſtizrat und Sanitätsrat
die ſeit Beginn der 90er Jahre faſt ausnahmslos achtzehn Jahre
nach dem Staatsexamen erfolgt wurde damals nur polktiſch un
verdächtigen Perſönlichkeiten zuteil Der alte Langerhans
iſt trotz ſeiner beinahe 89 Jahre nie Sanitätsrat geworden
Munckel und Träger wurde infolgedeſſen erſt unter dem neuen
Kurs der Aera Caprivi mit dem Juſtizrattitel begnadet Einen
darauf bezüglichen Glückwunſch wies der Jubilar mit der ironiſch
wehmütigen Motivierung zurück Der Juſtizrat bedeutet für mich
keinen Ehrentitel ſondern eine Alterserſcheinung
Als für das neuerrichtete Reichstagsgebäude Jahre lang nach einer
Jn ſchrift geſucht wurde und ſie iſt wie es ſcheint noch immer
nicht gefunden weil die einzig paſſende dem deutſchen Volke offen
bar nach oben hin nicht genehm iſt ſchlug Träger zur Zeit der
entſchwundenen Block Herrlichkeit in privatem Kreiſe für den
ſtolzen WallotBau die Bezeichnung Vlockhaus vor ein Vor
ſchlag der ſtürmiſche Heiterkeit guslöſte Er ſelbſt war neuer
dings mit einem Ehrentitel von ſeinen engeren Freunden bedacht
worden der wohl allgemein ohne Widerſpruch akzeptiert wurde
Als er anläßlich der famoſen Wahlrechtsvorlage mit ihren neu
geſchaffenen und glücklich endgültig in der Verſenkung ver
ſchwundenen Kulturträgern eine ſeiner glänzendſten parlamenta
riſchen Reden hielt wurde er nach Beendigung der Rede von einem
ſeiner Fraktionskollegen mit den Worten begrüßt Sie ſind und
bleiben doch der wahre Kulturträger Mit ſeinem
Namen machte er das einzige Mal wo es ihm bei Eröffnung dieſer
Reichstagsſeſſion vergönnt war als Alters präſident zu
wirken und ſeines Amtes mit der ihm eigenen Grazie zu walten
ebenſalls einen hübſchen Wortwitz IJſt vielleicht der Träger
eines älteren Jahrganges anweſend lautete die von
ihm geſtellte rhetoriſche Frage Zu den letzten Reichstagswahlen
hat er die ſchöne Parole geprägt der er in ſeiner politiſchen
Richtung ſein ganzes Leben lang gehuldigt habe Links
gehen rechts gusweichen Dieſen Wegweiſer hat er bei
anderer Gelegenheit in die poetiſche Form gekleidet Links ſchlägt

Jch kehre zum Anfang meiner Ausführungen zurück undſpreche den Wun und hie ffnung aus daß in Zukunft
das große Publikum mit ſolchen internen Streitfragen der
Kun e weiter behelligt und beunruhigt werden möchte
Es iſt wahrhaftig nicht das richtige Forum für ſolche Sie ge

ren lediglich in den engeren Kreis der ſachverſtändigen
leute hinein dieſe mögen ſich über ſie weiter unterhalten

und einigen zu welch letzterem allerdings vorläufig wenigAusſicht iſt Meines Erachtens iſt überhaupt eine alle Köpfe
und alle Ohren befriedigende Löſung der Streitfrage in ab
ſehbarer Zeit nicht zu erwarten verſchiedene Anſichten mit
verſchiedenen Ausgangspunkten wird es wohl immer eben
und wie bereits bemerkt der ſchier unergründliche Reich
tum des großen Genius wird ſeg dafür ſorgen daß immer
I en zur Löſung r werden Das Publikum
aber verlangt ſchöne aus und eindrucksvolle Aufführung Bachſcher Werke zu ſeiner Erbauung und Pelcher
Seite e immer veranſtaltet wird weiter nichts es verlangt
keine ſog hiſtoriſchen oder VerſuchsKonzerte Und wo es
dies ſein Bedürfnis am befriedigt fühlt wird es ſchon
von ſelbſt durch ſeinen Beſuch kund tun Daß letzteres für
einen großen Teil des hieſigen Publikums in den ſämtlichen
bisher von der Robert Franz Singakademie veranſtaltetenBachAufführungen der Fall geweſen beweiſt bei len
Ausverkauf der Eintrittskarten der außerordentlich ſtarke Be
a aller nicht bloß der bereits geradezu u gewordenen

ſſions Aufführungen ſondern auch z B des Kantaten
Abends im Februar 1911 wo ſämtliche 4 Vachkantaten nach
der Partitur von Robert Franz dargeboten wurden die Kirche
Kopf an Kopf gefüllt war und die Zuhörerſchaft bis zum

e Tone mit innerſter Ergriffenheit den Darbietungen
9

Wenn in dem Bericht des GeneralAnzeigers die Schriftvon Heuß und dieſe allein empfehlend rn Statt
Seuß gehört zu den heftigſten und einſeitigſten Gegnern

Robert Franz ſo ſei es auch mir geſtattet diefenigen welche
r die Angelegenheit beſonderes Jntereſſe haben auch auf

Weg c r T die Wiederbelebungachſcher Werke wo die authentiſchen Belege für meine obigenAusführungen enthalten ſind n 1910 zit Breitkopf s
Härtel erſchienene bedeutende Werk über Bach von Wolfrum
und ganz beſonders auf das durchaus unyarteiiſche ganz vor
kurzem in Stuttgart bei Metzler erſchienene Buch von Voigt

das Herzarfgehött atch das der Zeit Das ſeine hat jetzt zu ſchlagen

7

Der jetzige Alterspräſident des Reichstags
nach dem Tode des fortſchrittlichen Abgeordneten Trä iſZentrumsabgeordnete Dr Lender Der Abreorde
nete Lender gehört dem Reichstag ſeit 1871 als Vertreter des
badiſchen Wahlkreiſes BühlRaſtatt ununterbrocham 20 November 1830 geben u u Er

Hof und Perſonalnachrichten
S Zur Einweihung des Oſthafens in Frankfurt a M wider Kaiſer am 20 Mai hier erwartet Am 15 Mai trifft er R

Wiesbaden ein um dort etwa 10 Tage zu verweilen

Ausland

Das Ende der ungariſchen Kabinettskriſe
Aus Wien meldet der Draht
Graf KhuenHedervary hatte Sonnabend vor

mittag eine neue Audienz beim Kaiſer in der ihn
dieſer mit der Kabinettsbildung betraute Das ge
ſamte ungariſche Kabinett wird in ſeiner bisherigen Zu
ſammenſetzung wieder ernannt Der Miniſterpräſident er
ſtattete dem Kaiſer Bericht über die Beratungen des unga
riſchen Miniſterrats welche dem Standpunkt des Kaiſers in
der Reſerviſtenfrage Rechnung trugen Der Kaiſer wird ſeinen
Standpunkt in der Reſerviſtenfrage in einem Handſchreiben
darlegen das veröffentlicht werden ſoll

Eine Proteßverſammlung gegen den
Melillakrieg

Madrid 30 März Geſtern abend veranſtaltete dierepublikaniſch ſogialiſtiſ

eine außerordentlich ſtark beſuchte Proteſtverſammlung in der
gegen den Melillakrieg gegen die Schließung des Parlamentsſowie das ſogenannte Einſpruch erhoben
wurde Der bekannte Deputierte Melquiades Alvarez derRedner der ſpaniſchen Kammer ſagte am Eyluß

einer Rede daß Spanien während des Rifkrieges bereits drei
hundert Millionen Peſetas verausgabt und die Spanier trotz
dem Gefangene innerhalb ihrer Poſitionen ſeien

Ein eigenartiger Offizioſus
A p Der militäriſche Sachverſtändige der Times in

London Oberſt Repington der in Deutſchland durch ſeine ab
ſprechende Kritik der 1911er Kaiſermanöver in Mecklenburg
bekannt wurde iſt von der Preſſe Abteilung des britiſchen
Kriegsamts zum Herausgeber der halbamtlichen Heeresrund
ſchau Army Review beſtellt worden Dieſe Wahl hat in
der engliſchen Preſſe und im Parlament zu ſtarker Verſtim
mung u a ſchon deshalb Anlaß gegeben weil Oberſt Repington
trotz des Gehaltes von 10 000 Mk das er als Leiter der

bezieht und einer Staatspenſion von 8500
Mark ſeine hochdotierte Stellung als Mitarbeiter der Times
nicht aufgegeben hat angeblich aber ſeit er Regierungs Jour
liſt geworden iſt den Ton ſeiner Artikel den amtlichen Stellen
gegenüber weſentlich gemildert haben ſoll

Luftschiffahrt
Rieſenzeppelinkreuzer werden in der nächſten Zeit in Friedrichs

hafen gebaut werden Es beſtätigt ſich daß nunmehr auch die
Reichsmarineverwaltung an den Luftſchiffbau Zeppelin
herangetreten iſt um die Konſtruktion von noch größeren Dimen
ſionen wie die bisherigen in Auftrag zu geben Die Behörde
wünſcht daß der Aktionsradius und die Tragfähigkeit der Schiffe
beträchtlich vergrößert wird Entſprechende Berechnungen finden
gegenwärtig in den Bureaus der Zeppelingeſellſchaft ſtatt
Das jetzt im Bau begriffene Paſſagierluftſchiff L Z 12 geht
ne Fertigſtellung entgegen und wird Mitte April flugbereit
ein

che Vereinigung im Barbieritheater

2

Die Beilegung der ungatiſſhen Kriſe

Wien 30 März Der ungariſche Miniſterpräſident wurde
heute vormittag 11 Uhr vom Kaiſer empfangen Jn dieſer
Audienz wurde eine Löſung der Kriſe herbeigeführt
Graf Khuen Hedervary übernimmt neuerdings das Amt des
Miniſterpräſidenten Nach der Audienz verſammelte ſich im
ungariſchen Palais ein Miniſterrat dem Graf Khuen die
Mitteilung machte daß die Regierung vom Kaiſer regktiviert
worden ſei Dann wurden die dringenſten Angelegenheiten
beſprochen

Die Kanzlerreiſe verſchoben
Berlin 30 März Der Reichskanzler ſoll ſeine Abreiſe

d Korfu die urſprünglich auf Montag feſtgeſetzt war um
drei Tage verſchoben haben

Stapellauf des Kreuzers Seydlitz

Hamburg 30 März Auf der Viſſt von Blom u Voß
ging heute nachmittag der Linienſchiffskreuzer J glücklich
vom Stapel Als Taufpate fungierte General der Kavallert
v Zug welcher den Kreuzer auf Befehl des Kaiſers

Seydli tz taufte Eine Offiziersdeputation des Huſaren
regiments Seydlitz wohnte dem Stapellauf bei Der Kreuzer
wird von vier Turbinen getrieben welche vier Schrauben

Bewegung ſetzen Die Beſatzung beträgt annähernd 1000
ann

Ein franzöſiſches Lohngeſetz
Paris 30 März Die Keo mmer nahm heute nach Schluß

der Debatte über das ter den S 1 an der die Ar
beitszeit in den Bergwerken auf 8 Stunden feſtſetzt und die
Dienſtzeit für Maſchiniſten n und ſonſtige Arbeiter über
Tage auf 9 Stunden täglich beſtimmt Ferner wurde ein
Antrag angenommen nach dem die Grubeningenieure in
beſonderen Fällen Unglücksfälle und Krieg die Arbeits
zeit verlängern können

Verhaftete Verbrecher
Paris 30 März Der Polizei iſt es zu gelungen

einen der e erhe an dem Raubüberfall auf die Sociéts
snétale zu verhuiten Es iſt ein Anarchiſt namensCo udy der ſich bei einem Freunde verſteckt hielt und dort

heute nachmittag verhaftet worden iſt Es beſteht der Ein
druck daß die Feſtnahme dieſes Mitgliedes der Bande nur
durch Denunziation möglich geworden iſt

PVorſichtsmaßregeln der Türkei

Saloniki 30 a Angeſichts der ſrigoes ar Be
wegungen der italieniſchen Flotte befiehlt die Militär
behörde von Saloniki beſondere Vorſichtsmaßregeln Die
Bewachung aller öffentlichen Gebäude Kon
ſulate Bahnh f ſoll verſtärkt werden Jn der Nähe
der Eiſenbahn ation Tonſin an der orientaliſchen Eiſenbahn

wird ein Militärdepot errichtet
mm e

Leitung Wilhelm Georg
Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Geor
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmann für Ausland und Letzte Rachrichten
Karl Meitnerz Feutilleton Vermiſchtes ufw Martin
r r für den Jnſeratenteil Albert Bartruck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle a

Dieſe Nummer umfaßt 16 Seiten
einſchließlich Unterhaltungsblatt

Die Kirchenkantaten Joh Seb Bachs hinzuweiſen damit
ſie doch noch etwas anderes als Heuß zu leſen bekommen

Und nun ſchließe ich mit den Worten mit welcher Robert
ranz die Vorbemerkung zu ſeiner Partitur der Matthäus

1867 beſchließt Aus Pietät geßan den großen
Schöpfer des Werkes hat der Unterzeichnete ſeine ganze Kraft
an dieſe Arbeit ggegt er empfiehlt dieſelbe der Teilnahme
des muſikaliſchen Publikums Sonſt iſt er weit entfernt zu
glauben allen Vnſprüchen die von ganz verſchiedenen Stand
punkten aus ergoben gleichmäßig entſprochen zu haben t
aber doch die gebotene Löſung des gegebenen Problems nicht
unweſentlich durch ſeine Arbeit gefördert zu haben Jn dieſem
Sinne wird er ſtets bereit ſein ähnlichen Verſuchen denen
es gelingt dem erſtrebten Ziele noch näher zu kommen ſeine
freudige Zuſtimmung nicht zu verſagen und jeder Kritik die
ſich olch poſitiver Weiſe zu betätigen weiß ſich willig unter
uordnen

Möchten alle die ſich an Bach heran machen von gleicher
Aer von gleicher Jnnerlichkeit der Pietät und von
leicher künſtleriſcher Potenz erfüllt ſein wie Robert
ran z

ESin Doppeltheater in freier Natur
Aus Düſſeldorf wird den L N berichtet Ein groß

artiges Projekt des Düſſeldorfer Schauſpielhauſes die Er
richtung eines Naturtheaters im Schloßparke zu Ben
rath a Rh iſt nunmehr nach längeren Vorbereitungen ſo
gut wie geſichert Bei der Ausarbeitung des Entwurfs war man
ſich klar daß man die Kreiſe weiterziehen müſſe und ſich nicht allein
auf Darbietungen theatraliſcher Art beſchränken dürfe ſondern auch
ver Veranſtaltung von Konzerten größeren Stils und von Volks
feſten im beſten Sinne des Wortes Rechnung tragen müſſe Das
Einzigartige des Unternehmens iſt nun daß eine Vorſtellung unter
allen Umſtänden unabhängig vom Wetter vor ſich gehen
kann Das Amphitheater bietet Raum für etwa 2500 Perſonen
ihm ſchließt ſich eine geſchloſſene Feſthalle an die Raum für die
gleiche Anzahl Beſucher gewährt Jn ihr wird eine Bühne er
richtet die allen Anforderungen des neuzeitlichen Theaters ent
ſpricht während die Bühne des Amphitheaters in einfachſten
Formen gehalten iſt Dieſer gewaltige Komplex eines Doppel
theaters wird umkränzt von gedecten Säulengängen die wiederum
dichtbelaubte alte Bäume überſchatten an denen der Benrather
Schloßpark überreich iſt Die Kunſt ins Volk tragen will das

Düſſelborſer Schauſpielhaus mit dieſer Schöpfung das Theater
von dem begrenzten und beſchränkten Raume loslöſen und unter
Bedingungen die jedermann den Beſuch ermöglichen in die freie
Natur verlegen

Musikantenhbaushalt
Jm Apri des Türmer Stuttgart Greiner Pfeiffer

finden wir folgende nachdenklich ſtimmende Aufſtellung Der
amtlichen Eingabe eines Orcheſterdirektors an die leitende Behörde
einer deutſchen Halbmillionenſtadt entnehmen ich den folgenden
Haushaltungsplan den er für ein verheiratetesOrcheſter
mitglied aufſſtellt
Wohnungsmiete e 34360 MkHolz Kohlen und Beleuchtung 80 Mk
Kleidung für Mann und Frau 200 Mk
Schuhwerk für Mann und Frau 390 Mk
Wäſche Reinigung Reparatur und Anſchaffung 100 Mk
Kleider Schuhe Schulgeld Bücher für 2 Kinder 100 Mk

Steuern 38 MkBeiträge für Penſions und Krankenkaſſen Orts

krankenkaſſen 60 BJnſtandhaltung der Jnſtrumente 590 Mk
Zeitungen Tages und Fachblatt Mk
Dienſtmädchen häusliche Hilfe Mk
Erholung Ferienmehrverbrau ch Mk
Taſchengeld für Mann und Frau MkKrankheiten Unfälle in der Familie t
Muſikerverbandsbeitrag

Durchſchnittsgeſamteinllommen

davon ab vorgenannte Ausgabe
bleiben für Lebensmittel pro Jahr
oder pro Tag für 4 Köpfe

343 Mk
,95 Mk

Zu dieſem für unſere Sozialpolitik wertvollen Dokumente iſt
zu bemerken daß die Einnahmen der Orcheſtermuſiker hier bereits
nach dem neuen vom deutſchen Muſikerverband mühſam erkämpften
Tarife angeſetzt ſind wobei um der Gerechtigkeit willen bemerkt
tei daß dieſer Tarif für diebe treffende Halbmillionen
ſtadt für die Zukunft 140 Mark Monatsgage für die erſten
Kräfte 130 Mark für die geri igeren anſtrebt Danach würde ſich
alſo das Einkommen im Höchſtfalle auf 1680 Mark ſteigern

Summa 1037 Mk
m 1880 Mk
a 1037 Mk
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Blasen u Nierenleiden
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geht aus einer grossen Anzahl ärztlicher Gutachten und Zuschriften Privater hervor von denen

CGhron Blasenkatarrh
Auf Jhre gefl Anfrage teile ich Jhnen ergebenſt mit daß ich

mit Jhrem Altbuchhorſter Mark Sprudel Starkquelle bei chro
uniſchem Blafenkatarrh ſehr guten Erfolg erzielt habe

Dr med Generaloberarzt

Nierenloiden
Durch Anregung reichlicher Harnabſonderung und Erzielung

breiiger Stuhlentleerungen erleichtert der Altbuchhorſter Mark
Sprudel Starkquelle die Blutzirkulation reguliert die Filtrierung
in den Nieren ſorgt für eine gleichmäßige kräftige effektvolle
Herzmuskelkraft und entlaſtet das Herz von übermäßiger An

e Angeſammelte Flüſſigkeit wird aus den Geweben und
Körperhöhlen geſchafft die Verdauung geregelt der Kräftezuſtand

ehobengeh Dr med GChron Blasenkatarrh
Ew W erſuche ich mir eine Analyſe des Altbuchhorſter Mark Sprudel Starkquelle zukommen zu laſſen Jch

73 Jahre alt habe dieſes Heilwaſſer mit gutem Erfolg gegen einen
chroniſchen Blaſenkatarrh getrunken nachdem mir künſtliches

Salz keine Heilung gebracht hatte Jch habe den MarkSprudel mit ſüßer Milch gemiſcht genoſſen allerdings unter Ein
haltung gemäßigt vegetariſcher Lebensweiſe und Vermeidung er
regender Getränke Mein Freund der Sanitätsrat Dr bisher
in jetzt wegen notwendigen Genuſſes von Gebirgsluft in F
wohnhaft Autorität für elektrophyſitaliſcho Behandlung hat mich
gebeten ihm die Analyſe über das Altbuchhorſter Heilwaſſer mit
zuteilen da er die Gegend des Löcknitztales früher öftor beſucht
habe und ein lebhaftes Jntereſſe für die neu entideckten Heil
uellen empfinde Jch wünſche daß dieſer vortreffliche Mark
prudel der das Waſſer für gewiſſe Fälle zu r 73

ſcheint weitere Anerkennungs und Verbreitungserfolge haben
möchte Amtsgerichtsrat a D

Mieren und Blasenleiden
Seit Jahren fühlte ich mich müde und matt hatte häufig Kopf

ſchmerzen zum wahnſinnig werden hatte jede Luſt zum Arbeiten
und Leben verloren wurde ſcheu und melancholiſch Die Aaerzte
die ich zu Rate z führten meinen Zuſtand auf ein veraltetes
Blafenleiden und Nierenſchwäche zurück wozu noch durch ſitzende
Lebensweiſe Darmträgheit kam Auf ärztlichen Rat verſuchte ich
nachdem nichts helfen wollte Altbuchhorſter Mark Sprudel
Starkquelle JodEiſenManganKochſalzquelle Schon nach den
erſten Flaſchen fühlte ich mich als ganz anderer Menſch Die Urin
abſonderung wurde lebhaft und blieb es ſeitdem habe jetzt auch
keine Schmerzen mehr beim Urinieren Jch trinke den Mark
Sprudel ſeitdem täglich habe mich im Leben nie ſo wohl und ge
ſund gefühlt wie heute Müdigkeit kenne ich nicht mehr ebenſo habe
ich nie wieder Kopfſchmerzen gehabt habe einen glänzenden Appetit
eine famoſe Verdauung kurz jetzt erſt wieder bin ich ein Menſch
und man ſagt mir daß mir die Lebensluſt förmlich aus den Augen
ſpricht Haben Sie von Herzen Dank Jhr Mark Sprudel iſt mein

Lebensretter H BFrauenleiden
ung chronischer Blasenkatarrh
Der Altbuchhorſter Mark Sprudel Starkquelle hat mir bei

einem alten Frauenleiden und chroniſchem Blafenkatarrh ſehr
wertvolle Dienſte geleiftet die Schmerzen und Schärfen vollſtändig
genommen und eine wunderbare Stärtung und Kräftigung der
leidenden Teile bewirkt Jch hätte einen ſolchen Erfolg nie für
möglich gehalten habe mich tatſächlich nie ſo wohl und geſund
gefühlt wie jetzt nach der Kur mit Jhrem Wunderwaſſer Dasſelbe
wirkt vor allem glänzend auf die Tätigkeit der Nieren reinigt das
Blut und die Säfte ſowie den ganzen Körper Seit ich Jhren
Mark Sprudel trinke bin ich auch vollſtändig von meinen Men
ſtruationsbeſchwerden die mich jahrelang in der ſchrecklichſten
Weiſe quälten befreit Jch mußte mich ſonſt während der kritiſchen
Tage ſtets zu Bett legen heute verläuft die Periode ſchmerzlos
und ohne alle Beſchwerden Für kranke Frauen ift Jhr Heilwaſſer
unbezahlbar wie mir dies auch von meinem Arzt beſtätigt wird
Dies teile ich Jhnen aus aufrichtigſter Ueberzeugung und mit
innigem Dank mit Frau R L
NMieren blasen u darm

krank
Der Altbuchhorſter MarkSprudel Starkquelle hat mich im

Vorjahre von ſchwerer Krankheit befreit ich war nieren blaſen
darm und kopfkrank Nach einer Kur von 10 Flaſchen war meine

Wir einige hier folgen lassen
ſchwere Krankheit gehoben Euer Hochwohlgeboren ſage ich meinen
tiefgefühlten Dank Jn meiner Wohnung wohnt eine Familie die
Mutter von der Frau eine 77 Jahre alte Witwe wohnt bei ihr
Dieſe konnte wochenlang nichts weiter als Leitungswaſſer genießen
und war infolgedeſſen bis zum Skelett abgemagert man glaubte
ſio muß jeden Augenblick ſterben Mir kam eines Tages der Ge
danke wie ein Blitz in den Sinn ihr eine Flaſche Altbuchhorſter
Mark Sprudel zu kaufen Sie trank den Sprudel ſtatt des Waſſers
bekam darauf ſofort Appetit zum Eſſen Jch kaufte noch eine zweite
Flaſche nun kann ſie normal eſſen und verläßt die Patientin nun
ſchon das Bett zu unſer und der Angehörigen Erſtaunen Der
Mark Sprudel ſteht an der Spitze aller Heilquellen Jch habe ihn
meinen Bekannten und Verwandten warm empfohlen überall
hat er ſofort die verſchiedenartigſten Krankheiten in kurzer Zeit
geheilt Mit tiefſter Dankbarkeit

Frau Dorotea Szeklioes Beſitzerin in Ragnit

Blasenerkrankung
der 6 Jahre alten Hedwig

Von der Entzündung des Blinddarmes meines 5 Jahre alten
Kindes Hedwig im Januar d Js blieb eine arge andauernde mit
ſtarken ſchmerzhaften Erſcheinungen verbundene Blaſenerkrankung
übrig ſein Urin war trüb und ſchleimig und enthielt in der erſten
Zeit Blut beim Urinlaſſen traten ſchreckliche Schmerzen auf welche
10 15 Minuten anhielten und unter denen ſich das Kind ſtets laut
ſchreiend krümmte

Auf ärztliche Anordnung erfolgten täglich heiße Kamillenbäder
auch an jedem zweiten Tag Ausjpülungen ferner erhielt es Arznei
und Stöpfchen in den After der Arzt ordnete die Urinunterſuchung
wegen etwaiger Tuberkuloſe durch das hygieniſche Jnſtitut an
Die Unterſuchung ergab jedoch keine Tuberkuloſe Es trat aber
auch trotz fortgeſetzter Behandlung des Kindes keine Beſſerung in
ſeinem Befinden ein Die Ausſpülungen waren deshalb und da
ſie dem Kinde ebenfalls zu ſchmerzhaft waren fallen gelaſſen Die
Kamillenbäder aber hatten die Geſchlechtsteile ſo ſchwach gemacht
daß das Kind nachts öfter das Bett näßte und trocken gelegt
werden mußte Wir entſchloſſen uns das Kind welches auch
nachts heftig ſchrie in ein Krankenhaus zu bringen Da las ich
Jhr Jnſerat über Mark Sprudel Jch kaufte eine Flaſche und das
Kind ſagte ſchon nach der erſten Flaſche es ſei ihm beſſer Nach
der dritten Fraſche ſagte es es könne jetzt wieder beſſer bachele
Es hat jetzt 25 Flaſchen getrunken ich kann zwar nicht behaupten
daß es ganz hergeſtellt iſt es hat auch noch Schmerzen ſie dauern
jedoch nur noch h Minute Der Urin hat ſich auch bedeutend ge
beſſert und iſt ziemlich klar Das Kind leidet noch an Schwäche
nächtlichem Bettnäſſen und Heraustreten ſeines Afters Jn An
betracht daß ſich im Befinden des Kindes vor der Trinkkur mit
Jhrem Mark Sprudel ſoviel wie ke ne Beſſerung zeigte und es ſich
um eine ſehr ſchwere Erkrankung handelte kann ich nur meine
große Befriedigung ausdrücken über den Erfolg des Altbuch
horſter Mark Sprudels W Klingelhöfer in Frkft

frauenleiden
Jhr wertes Schreiben vom 29 /4 gelangte in meine Hände und

wollte ich erſt den Eingang des mir von Jhnen gütigſt neuerdings
geſandten Altbuchhorſter Mark Sprudel Starkquelle abwarten um
Jhnen gleichzeitig mit dem Empfang auch meinen Dank abſtatten
zu können Jch wiederhole daher in ausdrücklicher Form meinen
herzlichſten Dank dafür und werde nicht verfehlen nach Recht
Pflicht und dankbarem Gefühl immer und jederzeit auf Jhre vor
zügliche Heilquelle wie bisher hinzuweiſen Unſere Tochter hat
mit der Trinkkur begonnen und lobt das Waſſer außerordentlich
ich hatte voriges Frühjahr mal probeweiſe mit ihr eine Trinkkur
begonnen mit die ich hier in der Apotheke kaufte Manche
Flaſchen waren wohl durch längere Lagerung wie fauligen Ge
ſchmacks und daher kam es wohl auch daß wir mit der Trinkkur
bald aufhörten und nicht zu einem günſtigen Reſultat kamen Da
gegen iſt der Mark Sprudel ſo überaus angenehm zu trinken
was man nicht ſo oft bei derartigen Heilwäſſern finden wird Mehr
oder minder haften denjfelben oft ein unangenehmer Nachgeſchmack
an was wohl mit viel dazu beiträgt daß die Leute dieſe Waſſer
kuren zu Hauſe nicht lange genug durchführen Die Erfahrung in
eigener Familie gibt uns die feſte Ueberzeugung einer guten
Sache die man mit gutem Gewiſſen und wohl warm empfehlen
und wofür man mit allem Nachdruck wirken kann Leider ſind ja
viele Frauen nicht in der angenehmen Vermögenslage eine Kur an
Ort und Stelle gebrauchen zu lönnen Vielleicht kann ich mit

meiner wirklich langjährigen Erfahrung mit Heilwäſſern in ſchweren
Kraukheitsfällen der Menſchheit einen Dienſt leiſten nicht jeder
kommt in die Lage von mehreren Aerzten zu einer Operation ge
drängt zu werden wo ſchon der Kranke gar nicht mehr transport
fähig war geſchweige denn eine Operation überſtehen könnte
und dann ſtatt deſſen durch eine Heilquelle ſeine vollſtändige Ge
ſundheit wiedererlangen konnte Das ſind Tatſachen die ich be
weiſen kann aber das Volk bedarf wirllich der guten und aus
gedehnten Reklame wie Sio es ja halten das hilft und muß
geleſen werden und etwas bleibt immer ſitzen dabei die Loute
probieren und ſind glücklich über Erfolg

Jhr dankbare Frau K Frankfurt a M
Man frage den Arzt

Ghronischoes

Blasen und NMierenleiden
Seit ca 15 Jahren litt ich an einem chroniſchen Blaſen unl

Nieronleiden das mir trotz verſchiedener Kuren ſehr viel und
quälende Schmerzen bereitete Nachdem ich ſeit ungefähr einem
halben Jahre Jhr Heilwaſſer Altbuchhorſter Mark Sprudel Stark
quelle trinke haben die örtlichen Beſchwerden ganz bedeutend nach
gelaſſen und iſt der üble Geruch des Urins verſchwunden Auch mein
Allgemeinbefinden das durch einen vor etwa 2 Jahren erlittenen
Schlaganfall ſtarken Schwankungen unterworfen war hat ſich
ebenfalls durch regelmä gen Gebrauch Jhres Heilwaſſers gebeſſert

Mit vo rzüglicher Hochachtung Leutnant a D i H

Callonsteine
Seit Jahren leide ich an Zallenſteinen und bin ich trotzdem

ich lange in ärztlicher Behandlung war noch nicht von dieſem
Leiden befreit worden Seitdem ich ca 30 Flaſchen Altbuchhorſter
Mark Sprudel getrunken habe fühle ich mich ſehr wohl die Gallen
ſteinanfälle welche ſonſt faſt täglich auftraten haben nach dem
Gebrauch Jhres Altbuchhorſter Mark Sprudels h äg nach
gelaſſen auch habe ich ſchmerzlos Gallenſteine verloren ſo daß ich
einem jeden Gallenſteinleidenden nur warm Jhren Altbuchhorſter
Mark Sprudel empfehlen kann J Lux Oberpoſtſchaffner i B

Schwere Heurasthenie
Lungenkatarrh

Vor allem verzeihen Sie mir daß ich mich vertrauensvoll mit
einer Bitte an Sie wende trotzdom ich Jhnen völlig fremd bin
Aber ich ſage mir es iſt beſſer wenn ich mich direkt an Sie wende
als daß ich erſt bei den Herren Vertretern anfrage Schon
viele Jahre leide ich an chroniſchem Lungenkatarrh und ſchwerer
Neuraſthenie ebenſo an einem Frauenleiden welches ſich in den
letzton Jahren bis zur Unerträglichkeit ſteigerte Alle Augenblicke
unter den größten Schmerzen ein paar Tropfen Waſſer laſſen immer
drängte es Verſchiedene Aerzte die ich befragte ſagten operieren
Nur ein homöbpathiſcher Arzt erklärte mir das ſeien die Unterleibs
nerven und eine Operation ſei durchaus nicht nötig Aber Linderung
brachten mir auch ſeine Mittel nicht Ganz verzweifelt las ich eins
Dankſagung im Generalanzeiger über den Mark Sprudel es war
genau über dasſelbe Unterleibsleiden wie es mich quälte Jch trank
nach und nach 14 Flaſchen die ich mir einzeln holte und merkte wio
ſich mein Allgemeinzuſtand bedeutend beſſerte und auch das
Frauenleiden erträglicher wurde Nach weiteren 40 Flaſchen
merkte ich zu meiner großen Freude daß meine raſenden unerträg
lichen Kopfſchmerzen an denen ich immer zu leiden hatte viel
ſchwächer und nur ganz ſelten boi großer Erregung auftraten Auch
das Blaſenleiden beſſerte ſich zuſehends ſo daß ich ordentlich auf
atmete und mein total gezunkener Lebensmut ſich wieder hob

Frau M Kukoelt in H

Sohlaflosigkeit
Seit Jahren litt ich an quälender Schlaflofigkeit meine Nerven

und mein Körper waren ſo herunter daß oftmals derVerzweiflung nahe war Jch konnte weder arbeiten noch eſſen mein
Zuſtand war erbarmungswürdig Jch verſuchte alles nichts wollte
helfen Auf den Rat meines Arztes probierte ich ſchließlich Alt
buchhorſter Mark Sprudel Starkquelle Jod EiſenManganKoch
ſalzquelle Die beruhigende und kräftigende Wirkung dieſes Heil
waſſers merkte ich ſofort und ſchon nach wenigen Flaſchen kam auch
der heißerſehnte Schlaf wieder Jch trinte Jhren Mark Svrudel
jetzt ſeit vier Monaten habe ſeit langem wieder glänzenden Appetit
und fühle mich ſo geſund friſch und ſroh wie nie zuvor Jchd hätte
ſolch ein Wunder nie für möglich gehalten Für Leute mit herunter
gekommenen Nerven iſt Jhr Mark Sprudel Gold wert M

NMervosität Schlaflosigkoit
Appetitlosigkeit

Längere Zeit litt ich an Nervoſität an Schlaf und Appetit
loſigkeit noch viel mehr wurde ich von einer unheimlichen ngſt be
fallen Es wurde mir daher der Altbuchhorſter Mark Sprudel emp
fohlen Schon nach Verbrauch von 3 Flaſchen wurde mein Zuſtand
bedeutend beſſer Nach weiterem Verbrauch bis zu 9 Flaſchen war
ich Gott ſei Dank von meinem Leiden vollſtändig befreit Jch kann
daher jedem den Altbuchhorſter Mark Sprudel auf das wärmſte
empfehlen J W in Seidenberg

Mierenleiden
Wegen eines Nierenleidens hat meine Frau ſeit längerer Zeit

den Altbuchhorſter Mark Sprudel gebraucht und weſentliche
Beſſerung erfahren Um denſelben auch an Bekannte zu empfehlen
bitte um freie Zuſendung einiger Proſpekte reſp der Literatur
welche die in Frage kommenden Krankheiten behandolt

Oberinſpektor a D in Bochum

V Austführliche ärztliche Literatur kann von jeder der untenstehenden Nlederlagen Kostenlos bezogen werden

Niederlagen
in Halle a S

General Depot

Bahnhofs Apothekoe Delitzscherstrasse
Osco Ballin jun Leipzigerstrasse 63
Bruno Bertholdh Steintor
Löwen Apotheke am Markt
Herm Pfuhl Ludwig Wuchererstrasse 75
Apotheker W Iocetfer Geiststrasse 59 60 u Kohlschütterstrasse I

H Schulze Bernburgerstrasse 32
H Stitz NHachf Steinstrasse
M Rädler Rannischestrasse 2
P Fritsche Delitzscherstrasse
M Ott Steinweg
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